

# El Eco de Cartagena

## Decano de la Prensa de la Provincia

## Segunda época

### De la vida local

#### Cartagena á obscuras

Nuestro Alcalde presentia desde hace tiempo que le quedaban contados dias al frente del municipio, y no ha querido molestarse en estudiar ó acometer las mejoras tan deseadas por el público.

Una de las cosas que con más urgente necesidad demandamos era la relativa á la obscuridad en que se encuentra Cartagena, cuando el sol se esconde y la luna no quiere salir.

La mayoría de nuestras calles carecen de los faroles precisos, y hasta las principales vías estarían intranmitables á no ser por el alumbrado que prestan comercios y cafés.

Si en alguna calle ha de reponerse en farol, ha de ser castigando á la plaza de España ó á la llamada de San Antón, que en punto á luz no tienen que envidiar á Lucavea del castillo.

Nosotros nos atreveríamos á pedir al señor Tobal que imitando á su colega el de Murcia, deje alguna cosa en Cartagena que pueda ser motivo de recuerdo.

El de Murcia ha hecho para despidirse una casa para los mendigos; aquí nos contentaríamos con que pusiera los faroles que faltan en la ciudad.

### A una Concha

#### En el día de su santo

Estimor, Concha, en los días más tristes que tiene el año la niebla cubre los montes, la aridez ostenta el año, á la hermosa primavera substituyó cierto helado, y solo mira la vista en las calles y los prados la escarcha con que Diciembre guarnece su oscuro mento; tiempo, de la muerte emblema y de la vida presagio; del joven humana historia, triste erial del anciano, de la florista la tumba y la enseña del reinado del invierno, que sus nieves elabora en el espacio; meses, cuya mano esparce las mustias hojas del árbol y escribe sobre la tierra con esos despojos pávidos, el final de la existencia que infelices arrastramos.

Mas es fuerza que yo cante porque en él, viene tu santo, y suene otra vez la lira que pulsa este pobre bardo, pues tras un cielo con nubes, tras de ese sol tinto y blanco, hoy existe mayor gloria que en todos los días del año, porque la Virgen Purísima mira inefable aquí bajo donde celebra sus días el que no la implora en vano, y fijando su mirada con predilección y amparo en nuestra española tierra la protege con su manto: ¿Y cómo no, si ella siempre fué el esplendoroso fero que iluminó las victorias del ibérico soldado desde los remotos tiempos de los Cides y Peñafors? La que luchó en Covadonga, la que nos libró en Lepanto, la que hincó la media luna protegiendo al rey Fernando como talismán bendito de los tercios castellanos, la que coronó á los mártires del infausto Dos de Mayo, la que está en nuestras ciudades, la que mora en nuestros campos, la que en la paz nos bendice, la que en la guerra llevamos, y honores de Generala le da el militar bizarro.

Hermoso día es el tuyo, Concha, que tienes guardado bajo paredes de nácar la perla de tu recato, la modestia de la vida, de las tórtolas el canto, la sonrisa de las áuroras, y de virtudes un ramo cuyas flores embellecen con desvelos y cuidados que amorosos te prodigan los autor de tus años. Yo quisiera tener hoy de las ruiseñores pardos las cántigas amorosas que lleva el céfiro blando, y con ellas obsequiarle en el día de tu santo; más supla á mi insuficiencia el deseo con que lo hago y recibe bondadosa el cantar del pobre bardo, muy pobre en inspiraciones pero riquísimo en cambio en la sincera amistad que en mi alma te consagra.

A. Ros Romero

Cartagena 7 Diciembre 1915.

#### Regina Pacis,

#### ora pro nobis

El último número de los «Acta Apostolicae Sedis» publica el decreto de la Sagrada Congregación de asuntos eclesiásticos extraordinarios, aprobado por Su Santidad con fecha 16 de noviembre último, por el cual se dispone que mientras dure la guerra actual, se añada á la Letanía Lauretana en «postremo lugar» ó sea, después de «Regina Sacramenti Rosarii» la siguiente invocación:  
*Regina Pacis, ora pro nobis.*

### Para "El Eco de Cartagena"

#### Crónica edificantes

## SANGRE Y VINO

La cultura condena francamente la fiesta nacional, emoción, peligro y arte.

Se combate la falta de vocación profesional, la desmedida codicia de los fenómenos; la cooperación soez é ingrata del flamenquismo, el embotamiento y la crueldad del público ávido de tragedias.

Nadie ataca el pintoresco, ardiente y politero espectáculo; la victoria serena y sugestiva del lidiador favorito, del maestro indiscutible; la noble lucha entre la fiera excitada y la inteligencia humana, peregrina y suprema.

Algunos enemigos exaltados lanzan deruastos fulminantes contra la fiesta sangrienta, típicamente española, predilecta de efeminados bárbaros y analfabatos, cobardes y degenerados.

Estos críticos perniciosos, que no sienten la tradición patria, ni saben explicarse las costumbres preritadas, se desmayan á la vista de la sangre vertida en los cosos taurinos, se enternecen ante el dorado cuadro de las víctimas palpitantes y huyen desparovoridos al contemplar la agonía y el arrastre de los inocentes jameigos.

Acaso ignoran ó afectan ignorar, esos corazones sensibles, que la historia humana está escrita con lágrimas y sangre; que la conquista del aire, de la tierra y del mar se consigue á fuerza de arrojo, de pujanza, de sangrientos episodios y de sangüinaria persistencia?

El amor, el apego á la vida, son incompatibles con el heroísmo y la virilidad. Las razas fuertes subsisten gracias á la selección. Las voluntades enérgicas, los caracteres enteros, se educan, se forman en la desgracia, en la adversidad, en los umbrales de la muerte y del infortunio.

Somos carneiros. Nos devoramos, sin jamás saciarnos. Nos entretiene la pesca, nos divierte la caza, dedicamos los ratos de solaz y esparcimiento á deportes vertiginosos y suicidas. Un gimnasta que se estrella, un atleta que cae moribundo, un jugador de foot ball pateado por su adversario, un actor enoquizado por la intensidad de la ficción escénica... un sabio, un genio, un caudillo, consumidos por su propia superioridad... Todo es agotamiento.

A. B. C.

#### De Sociedad

##### Los que viajan

En Santa pastoral visita ha salido para Lorca el Excmo. Prelado de esta diócesis.

Al objeto de reponerse de la enfermedad que ha padecido, ha marchado á Córdoba nuestro distinguido amigo el capitán de infantería don Guillermo García Carrasco. Para la misma ciudad ha salido el también capitán del regimiento de E. P. ña, señor Sánchez Gómez.

##### Nuevos hogares

En el próximo mes de Marzo se verificará el matrimonial enlace de la bella señorita María del Carmen Gutiérrez, hija del notario de esta ciudad, don Antonio, con don José Pérez Ojeda, comandante del torpedero núm. 7.

to, pelea y muerte. Nos regodea un plato de pájaros fritos.

Para ser robustos y super-hombres, es preciso entrenarse en los ejercicios corporales y arítmicos...

Ya conocéis el famoso tópicos: *Meus sana in corpore sano*. La salud física es antecedente de la salud moral.

No derramemos inútil y estérilmente la sangre egena. Tened en cuenta que la sangre fecundiza el suelo, y engendra mártires... y santos y apóstoles y redento s.

¡El vino! He ahí otra plaga, otro defecto nacional. El alcoholismo; he ahí la degeneración, la miseria, la locura y la enfermedad, la herencia bochornosa, el crimen y la prostitución, el pauperismo, la deshonra. La embriaguez consuetudinaria atenta impunemente al hogar, á la ciudadanía... La memoria se nubla, los recuerdos se desvanecen, el entendimiento se atrofia, las ideas se invulneran, se confunden y se extinguen; la voluntad se rebela, se irrita, se dispara y desface.

El alcoholismo es, indudablemente, más denigrante y asqueroso que la taurofilia.

El vino es el agente activo de la demencia y de la idiotéz, de la ruina y de la perversión, del escándalo y de la incoherencia, del encanallamiento y de la irresponsabilidad.

España muere alcoholizada... Las tabernas son antenas del garito y del lupanar, templos de la perdición y de la chacota, refugios del mitomanismo y de la ciudadanía irredenta; centros directores de la mentira electoral y de la impudicia política.

Las plazas de toros nos avergüenzan, en cuanto significan el triunfo del chulapo ébrio, de la populachera vociferante, de la borrachera crónica nacional, de los ídolos sin mérito, de los discípulos de Baco sin discernimiento y sin dignidad.

¡Sangre y vino! Miras y Manzanailla!

Decadencia vergonzante de un pueblo heroico que aboga sus penas en un mar rojo y humeante...

Gritemos, abochornados: ¡Templanza y escuelas! Moderación de costumbres y cultivo intensivo de inteligencias!

### Notas Municipales

#### La sesión de hoy

Esta mañana á las once se ha reunido en la sala de subasta del Ayuntamiento la corporación municipal, bajo la presidencia del Alcalde accidental don Miguel Tobal con objeto de celebrar el cabildo ordinario.

Abierta la sesión y aprobada el acta del cabildo celebrado el pasado viernes se procedió al despacho de los siguientes asuntos señalados en la orden del día.

Dicamen de la Comisión de Policía acompañando presupuesto de las obras realizadas es el pavimento de la calle de San Vicente.

Quedó pendiente hasta su aclaración.

Presupuesto de la ampliación de obras realizadas en la citada calle de San Vicente.

Aprobado.

Informe de la Comisión de Policía acompañando presupuesto para la reparación del pavimento de las calles Les Largas y Santiago del barrio de Santa Lucia.

La corporación muestra su conformidad y es aprobado.

Informe de la misma proponiendo se autorice á los hijos de Malla para convertir una ventana en puerta, en la Catedral Antigua.

De conformidad.

Dicamen de la misma comisión proponiendo se acepte la proposición de don Salvador Perín, para la adquisición de carros para la brigada de Policía Urbana.

Aprobado.

Terminado el despacho ordinario se declara de urgencia una moción sobre el acta de concurso para la adquisición de veintiseis columnas de hierro para la Muralla del Mar y el Ayuntamiento puesta su conformidad.

Después de algunas preguntas y ruegos de varios ediles la presidencia dió el acto por terminado.

### Por los niños

La Delegación Regia de Primera Enseñanza de Málaga, proyecta celebrar este año en el día de Reyes una fiesta apropiada repartiendo juguetes á todos los niños pobres de las Escuelas Nacionales, para cuyo acto se hacen precisos más de nueve mil objetos, haciendo el reunir este número no escasas dificultades.

El Delegado de aquella ciudad, Sr. Díaz de Escovar, nos escribe interesándonos que reguemos á las personas críticas de esta población, amantes de la enseñanza y de los niños cooperen á dicha obra benéfica, remitiendo sus donativos, á la expresada Delegación de Málaga, la que publicará nota de las personas que lo envían.

Verdaderamente es obra de caridad conseguir que los Reyes Magos, de la tradición cristiana, no se detengan solo j'no á las puertas de los niños ricos, sino que generosamente acaricien los sueños de los desheredados de la fortuna, destruyendo diferencias sociales y haciéndoles ver al despertar los juguetes con que han soñado en sus horas pasajeras de ilusiones infantiles.

Harán una generosa obra si pudan contribuir al ruego de nuestros compañeros remitiéndole donativos que complete su proyecto en beneficio de los niños de aquella ciudad andaluza.

#### ADVERTIMOS

á cuantos nos envían sin pedirselos, escritos para su publicación, que no se devuelven los originales

### El espíritu católico

#### en la guerra

Este brillante episodio está relatado en esta particular por un sacerdote católico alemán que se halla entre las tropas germanicas en Francia y escribe desde la línea de fuego:

«El pároco de la villa francesa... vive en una finca ruinosa y semiabandonada, en la que el propietario le ha cedido una habitación. La casa parroquial fué declarada propiedad del Estado. La iglesia está mal cuidada, sus tejados destruidos y todos los cristales rotos. El párroco, que es enemigo declarado de la religión, no permite que se arreglen estos tristes destrozos del templo.

La aldea tiene 3000 almas. He dicho misa en esta pobre iglesia el domingo pasado. El templo estaba lleno de fieles. Formaban á la derecha nuestros soldados con sus oficiales. Llenaban la nave de la izquierda las mujeres y los niños de la parroquia y algunos ancianos. Pronuncié una pática brevísima. Durante la misa, nuestros soldados cantaron con gran fe y fervor con entusiasmo las canciones religiosas elementales y al final entonaron todos el Te Deum con emoción profun-

da. Gran número de nuestros soldados con sus oficiales á la cabeza, cantaban antes y durante la misa, no sin sorpresa del venerable párroco y de sus feligreses.

Al entrar en la sacristía para quitarme los ornamentos y dar gracias, el pároco me miró con los ojos empapados en lágrimas, y sin decirme una sola palabra se encaminó al altar para anunciar los cultos de la mañana siguiente, y explicó el Evangelio. Después de hacerlo, dijo con voz conmovida á sus feligreses:

«Que todos hermanos míos; poco más puedo decirlos hoy. Mi sermón dominical os lo han hecho los soldados alemanes. Verdés es que con nuestros enemigos; pero un pueblo cuyos soldados celebran así el domingo, cantando los himnos religiosos con entusiasmo de creyentes, se conculca con fervor al sacerdot y recibiendo un pan divino de la Eucaristía; un pueblo que así demuestra ante el mundo entero su fé católica, es digno de ser admirado, y nos dá un hermoso ejemplo, típicamente hermoso, que pensamos en la situación de los Católicos en nuestra pobre y amadísima Francia, antes tan grande y tan cristiana. No nos quejemos, pues amados hermanos míos; hloremos resignados nuestra desgracia.

Sufamos con paciencia el castigo con que Dios nos castiga; renuncemos en el dolor, á nuestros nuestra cantumacia, é imitando el ejemplo que acaban de darnos nuestros enemigos los soldados alemanes, vamos contritos y fervientes al Dios de nuestros padres. Si así lo hacemos, él, desde el cielo, bendicirá á nuestra bella y desgraciada patria...

Horas después salí con nuestro regimiento de la aldea. Antes de partir, fui á la Iglesia para despedirme del párroco.

El venerable cura me abrazó silencioso, juntos fuimos hacia el altar y allí rezamos ambos la oración por la paz, que el Papa ha compuesto y o donado...

Los rezos de la lucha tal vez me imbdan volver á ver al párroco de...X; pero en mis recuerdos de la guerra llenará siempre su simpática figura de sacerdote una anciana-dora p'grina...